

**Minuta:**

**PRIMERA REUNION DEL COMITÉ CONSULTIVO  
INFORME DE DESARROLLO HUMANO - ENERGIA**

Objetivo: Integración del Comité Consultivo para la elaboración del Informe Nacional de Desarrollo Humano 2019.

*El Comité es una instancia de asesoría y consulta durante las diferentes etapas de elaboración del informe y está conformado por referentes nacionales e internacionales.*

Fecha: Martes 16 de Julio 2019

Lugar: Sala de conferencias Byspania – WTC Torre 1 Piso 19

Instituciones invitadas: MOPC – MOPC / VMME – MH – MIC – MIC / VMC – MIC / VMMipymes – ANDE – Itaipú – EBY – MH / DGAduanas – STP – CONACYT – Parlasur – FEPAMA – UIP – UGP – Decidamos – CODEHUPY – Sobrevivencia – GEAM – CADEP – BID – MDS – Comisión ODS.

	<p><b>Silvia Morimoto</b> Representante Residente del PNUD</p>	<p>Palabras de bienvenida y agradecimiento por la presencia de instituciones y organizaciones en el Consejo Consultivo. Explicación del significado del Reporte de Desarrollo Humano. Justificación de la elección del tema energía. Presentación de la agenda.</p>
	<p><b>Presentaciones</b></p>	<p>Presentación individual de los asistentes.</p>
	<p><b>Silvia Morimoto</b> Representante Residente del PNUD  Presentación del INDH</p>	<p>Señaló aspectos como el Enfoque en cuestiones claves de desarrollo; el PNUD Paraguay lanzó el INDH 2018 sobre Equidad para el Desarrollo, en 2013 sobre Trabajo Decente y Desarrollo Humano y este año sobre Energía y Desarrollo Humano; La energía esencial para el DH; Concepto de Triple transición; Pasar de la concepción sectorial del problema a una concepción estratégica; La perspectiva de desarrollo humano es la perspectiva de desarrollo que aborda PNUD.</p>
	<p><b>George Gray Molina</b></p>	<p>Presentación sobre la Triple transición (económica, social y ambiental). Entre varias anotaciones señaló: Paraguay es claramente un país en transición con ritmo de crecimiento del ingreso per cápita</p>

<p>Asesor especial del PNUD – Desarrollo Humano &amp; pobreza  <i>(continuación)</i></p> <p><b>George Gray Molina</b></p> <p>Asesor especial del PNUD – Desarrollo Humano &amp; pobreza</p>	<p>alto y reducción de la pobreza en los últimos años; la transición de ingresos es una manifestación de otros procesos; a nivel Latinoamericano hay temas pendientes en salud materno infantil, en empleo juvenil y en la agenda ambiental. También apuntó al desafío de concebir transiciones no solo desde los datos y estadísticas, sino principalmente desde las políticas públicas.</p> <p>Paraguay debe transitar de una economía de baja productividad a economía de alta productividad; también es tema la diversidad productiva; la Transición energética hacia fuentes renovables en materia energética, el efecto que eso tiene; presente la emergencia de otros horizontes posibles, ciudades inclusivas y sostenibles, una mirada del espacio. Las tres transiciones están interrelacionadas, vía nudos y retos de economía política. Los nudos implican pactos fiscales. Las salidas dependen de pactos posibles.</p> <p>¿Qué se busca con esta mirada?: Transiciones deseables y posibles hacia 2030; Identificar aceleradores y obstáculos para transiciones; y Visibilizar nudos. Lo que no se quiere es sustituir a los actores. No sustituir la producción académica, sino nutrirse de ella; cabe presentar en clave de transiciones de largo plazo. No duplicar esfuerzo de actores.</p> <p>Datos del World Economic Forum: Paraguay está en una posición media en transición energética, con un potencial inmenso: bien en la lógica de mediano y largo plazo para acercarse a los países ODS en materia energética. Tener presente: Una transición de mayor diversificación productiva, basada en energía renovable. Reto de la diversificación de la productividad. Pocos bolsones de alta productividad. Necesidad de acelerar la producción en otras áreas.</p> <p>En agenda está la diversificación: economía verde, creativa, digital. Trabajando con jóvenes e inserción digital. Antes era pasar de agricultura a industria y a servicios y ahora se plantea un salto.</p> <p>Transición social, habla de transformación laboral, protección social y consolidación de la clase media. Reducción impresionante de pobreza, la que queda es principalmente la rural. Aumento apreciable de la clase media consolidada y considerar a estratos urbanos vulnerables.</p>
---	---

	<p><b>Veronique Gerard</b> Oficial de Programa, cartera de Desarrollo Sostenible-PNUD</p>	<p>Pertinencia del tema: Oferta predominantemente renovable, pero 67% de la energía ofertada es exportada; Alta dependencia de la biomasa, que es finita a nivel nacional, y de hidrocarburos que son importados; Paraguay es uno de los países productores de energía más limpia del mundo pero que no se traslada al consumo nacional.</p>
	<p><b>Roberto Céspedes</b> Especialista Social IDH – PNUD  <i>Presentación sobre el Índice del Informe de Desarrollo Humano – Paraguay</i></p>	<p>Presentación general del índice registrando: 1) Para que los DDHH sean efectivos, la energía es fundamental. Sin embargo, en los instrumentos internacionales de DDHH, la energía no aparece en sí como un derecho, sino hace referencia a las consecuencias de la falta de energía en esos derechos. En Paraguay tenemos una medición del desarrollo humano: Índice de desarrollo humano incluyendo IDH de género, Índice por desigualdad e Índice por desigualdad de género. 2) Transición económica productiva. Centralidad de unos pocos productos no elaborados exportados. Necesidad de pasar del modelo agroexportador y de exportador de energía; 3) Transición social e inclusión. Crecimiento y empleo. Sectores vulnerables. La pirámide social ha ido cambiando. A partir del 2006 ya no se piensa solo en estratos bajo, medio y alto, sino que se incluye el sector de población vulnerable: sector bajo, sector vulnerable, sector medio y sector alto. Se busca que el sector vulnerable no caiga al sector bajo y que el sector medio avance a mejores condiciones; 4) Prospectivas energéticas: hay que responder ahora al déficit de energía que puede estar cerca y puede empeorar en la medida que no se establezcan respuestas claras y a implementarse pronto.</p>
	<p><b>Alfonso Fernández de Castro</b> Representante Residente adjunto  Hitos/Hoja de ruta – Informe de Desarrollo Humano-Energía</p>	<p>Señaló la importancia del Comité Consultivo que si bien no es un órgano de validación, es fundamental para el diálogo, ideas, aportes para el informe. Es necesario revisar los escenarios posibles. Hoy es la primera reunión. Se esperan reacciones iniciales, comentarios, reflexiones. Se tendrá un borrador a mediados de agosto; a mediados de septiembre, borrador avanzado; y a fines de octubre, probablemente la presentación del informe.</p>

	<p>Comentarios de los presentes</p>	<p>i) Complacido con el tema de energía seleccionado.</p> <p>ii) Conveniente abrir la información para comentarios posteriores.</p> <p>iii) R Céspedes indica que el tema se elige entre diferentes actores en relación con la relevancia del tema y los actores no exclusivamente institucionales.</p> <p>iv) Falta un diálogo para instalar el tema en la agenda y que sea elevado al ámbito político para que sea una discusión de alto nivel y de incidencia por actores con poder de decisión.</p> <p>v) Cuestiona a la biomasa presentada como energía que se pierde y señala importancia de relleno sanitario, así como si el sector privado podría interactuar con el gobierno en el proceso de ahorro y uso de energía.</p> <p>vi) ODS, lugar de ODS y nivel de participación.</p> <p>vi) R Céspedes indica que el eje es el ODS 7 y como se vincula éste con el Plan Nacional de Desarrollo 2030.</p> <p>vii) Importancia del tema fiscal y especialmente sobre nudos y desenlaces, así como aceleradores. Debe incluirse el tema de Cambio climático que afecta diferenciadamente a las personas, especialmente a pobres y vulnerables.</p> <p>viii) Análisis ambiental y PNUD con un instrumento orientador y reflexivo. Sectores ambiental y energético transversales, son los que impactan realmente en la sociedad.</p> <p>ix) Solicitan un borrador preliminar ya ahora y dada la complejidad, desde su institución se necesitaría más tiempo para poder dar una opinión técnica.</p> <p>x) Considerar inclusión de biocombustibles.</p> <p>xi) Celebra la elección del tema y pone a disposición todo lo que la Ande pueda aportar, menciona que tuvo acceso a un borrador sobre el tema, pero del 2017.</p>
--	-------------------------------------	---

<p><b>Silvia Morimoto</b></p> <p>Representante Residente del PNUD</p> <p>Consideraciones y palabras de cierre</p>	<p>El documento actual tiene varias inclusiones. Un reporte debe ser neutro, con datos estadísticos, que ayude a Paraguay a un desarrollo sostenible. Sobre cambio climático, resulta ahora claro que se debe incluir el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), ya que hay varios temas que están vinculados al cambio climático. Se invitará al MADES para ser parte del Comité Consultivo.</p> <p>En cuanto a la comunicación, asume el compromiso de compartir más e informar más. La mirada será integral en el informe. Si hay necesidad de convocar un nuevo consejo consultivo será así; teniendo presente el cambio de gobierno.</p> <p>R Céspedes indica limitaciones en cuanto a que hay delimitación en el estudio en cuanto se dispone de un índice ya definido. La apertura está en los comentarios que se envíen por correo electrónico sobre el índice u otros aspectos que pueden encontrar en el pendrive que se entregó en la inscripción.</p>
<p><b>George Gray Molina</b></p> <p>Asesor especial del PNUD – Desarrollo Humano &amp; pobreza</p>	<p>Resalta algunos aspectos: Mirar la agenda ODS en cuanto a nudos y aceleradores. Se está haciendo esto en varios países. Abre la conversación sobre temas fundamentales. Temas tabúes que no siempre se ven; El enfoque de Desarrollo humano está basado en el desarrollo de las personas, de las sociedades. El enfoque no es sectorial, sino entender el impacto que tienen estas transiciones sobre las personas; El trabajo estadístico irá acompañado de lo analítico y viceversa; El enfoque de las transiciones es llevado a nivel latinoamericano, de México a la Argentina. Para quien habla se trata de un privilegio hacerlo con Paraguay y entender los retos en la economía asociada a lo medioambiental.</p>